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RAPPORT INERIS: 

UNE ETUDE D'IMPACT SANITAIRE 

que TOTALEnergies ENTEND ENCORE COMPLÉTER !

Le rapport  adressé  par  l'INERIS a  été  reçu  par  TOTALEnergies  le  31  mai.  Selon  l'exploitant  qui  se
complaît à retarder sa publication, des questions restent encore à préciser alors que l'INERIS déclarait à
l'occasion d'une communication adressée le 13 juin dernier, "nos conclusions sont suffisamment claires
pour que Total puisse avancer sur ce dossier".

Et  ce n'est  pas terminé!  Lors du dialogue riverain qui s'est  tenu le 20 juin dernier,  le responsable du
département HSEQI  à la raffinerie annonçait que le rapport abondé de nouvelles précisions de l'industriel
devait être soumis à la DREAL et au  Préfet avant une éventuelle publication.

Rappelons  que  la  fuite  sur  le  bac  P551  date  de  plus  de18  mois  et  que  cette  lenteur  constatée  à
communiquer les conclusions est de plus en plus suspecte.

A ce dialogue riverain participaient deux représentants d'association, l'agricultrice qui exploite les terrains
du Marais  de  Liberge  lorsqu'ils  ne sont  pas  inondés,  deux nouveaux entrants,  le  reste  de l'assemblée
regroupait,  en rangs bien serrés, des représentants de TOTAL, des élu(e)s de la commune et d'anciens
salariés de l'entreprise.

Une représentation bien déséquilibrée ...

200 ème parution de notre publication: 
Presque 1000 pages pour vous informer depuis 2011 …

MERCI  pour votre fidélité.

http://adzrp.e-monsite.com/
mailto://coordinationseveso@wordpress.com
mailto://coordinationseveso@wordpress.com
mailto://coordinationseveso@wordpress.com
http://adzrp.e-monsite.com/
http://adzrp.e-monsite.com/
http://adzrp.e-monsite.com/
http://adzrp.e-monsite.com/


CARRIERE CHARIER à REVIN.

 

• Après  avoir  annoncé
publiquement l'abandon de son projet
de stockage de déchets inertes au lieu-
dit  la  Maison  Noulet  à  Donges,
l'exploitant  a  signifié  sa  décision  au
préfet  de  Loire  Atlantique.  L'arrêté
préfectoral  N°  2024/ICPE/203  du  13
juin  2024  abroge  l'arrêté  N°
2023/ICPE/179  du  23  mai  2023
autorisant  la  société  Charier  à
exploiter son installation de stockage.

Le  tribunal  administratif  peut  être
amené  à  prononcer  un  non-lieu  à
statuer dans cette affaire.

Le collectif se réunira prochainement.

YARA



Les associations et organisations composantes du collectif réclamant depuis de longs  mois la
mise aux normes des installations de l'usine YARA sur le territoire de la commune de Montoir de
Bretagne,  la  transparence  sur  les  intentions  de  l'exploitant  suite  à  sa décision  d'arrêter  la
production d'engrais sur son site et son choix brutal de licencier 139 salarié(e)s s'adressaient
une  nouvelle  fois au  Préfet  de  Loire  Atlantique  le  15  mai  dernier  et  lui  demandaient  la
transparence sur la transformation du site.

Attendre, attendre et encore attendre les réponses de l'industriel....  c'est celle que formule le
Préfet dans sa réponse en date du 25 juin: 

Dans le courrier du 15 mai 2024, nous écrivions:

"Mise à disposition des informations sur l'évolution de la situation
Au regard des désordres identifiés et  de l'état  des installations,  du mépris  et  du cynisme  exprimés à de
nombreuses reprises par l'exploitant, la plus grande transparence s'impose à l’État et ses services envers les
associations  et  plus  largement  la  population.Comme cela  a  été  fait  suite  à  l’incendie  de  Lubrizol,  nous
demandons qu'une pageaccessible,  sur le site de la préfecture ou de la DREAL, soit  créée afin qu'y soit
déposé l'ensemble des documents disponibles au fur et à mesure de leur production.
Une fréquence de mise à jour  a minima mensuelle est  à envisager pour ce qui  concerne la gestion des
risques, l'évacuation des produits dangereux, les travaux de mise en conformité, les analyses des sols et eaux
souterraines ainsi que leur dépollution."



PRELEVEMENTS ET ANALYSES: sols et eaux de puits

Comme elle s'y était engagée, l'AEDZRP a procédé au mois de juin à des prélèvements de sédiments dans
les  sols  sur  différents  secteurs  de  la  commune et  des  eaux de  puits  chez  plusieurs  propriétaires.  Ces
échantillons ont été transmis aux laboratoires concernés pour analyses.

Les analyses  de  sédiments  portent  sur  les  BTEX (benzène,  toluène,  éthylbenzène,  xylène)  -  composés
organiques  volatils  très  toxiques  et  écotoxiques,  les  PFAS,  les  hydrocarbures  et  les  métaux  (cuivre,
cadmium, chrome, plomb, zinc, nickel, mercure, arsenic). Pour les eaux de puits, hydrocarbures, PFAS et
BTEX seront recherchés.

CONTRAT LOCAL DE SANTE INTERCOMMUNAL: 

Le conseil municipal de Donges réuni le 27  juin avait à
son ordre du jour une délibération portant sur le transfert
de compétence à la CARENE en matière d'élaboration,
d'exécution, de suivi, d'évaluation et de financement des
actions de santé au titre du CLSI.

Il est regrettable qu'une telle question n'ait pas fait l'objet
de discussions permettant d'appréhender la suffisance ou
non  des  objectifs  fixés  par  le  CLSI  sur  une  zone
géographique  (CARENE)   marquée  par  des  taux  de
pollution récurrents , un bilan sanitaire fort inquiétant,
un  appauvrissement  voire  une  désertification  des
moyens de soins.
La situation sanitaire dégradée sur le territoire a été à
plusieurs reprises démontrée: bilan sanitaire de l'ARS et
de l'ORS en 2017. A la parution des résultants alarmants
(des taux de mortalité prématurée supérieurs de 19 % à
la moyenne nationale, taux de personnes en affection de
longue  durée  pour  maladie  respiratoires  +  23  %,
mortalité par cancer pour les personnes de moins de 65
ans: + 22 %.
On peut malheureusement multiplier les exemples. 
Lors de la réunion organisée le 18 octobre 2023 par le
sous  Préfet  de  St  Nazaire,  l'ORS  présentait  une
réactualisation  des  chiffres  relatifs  à  la santé  dans la
CARENE avec les courbes de mortalité prématurée qui
montraient des améliorations non significatives mais en
annonçant  discrètement  les  42  %  de  surmortalité

prématurée pour les  hommes de moins de 65 ans  (en
2019, il était de 38 %).

Par rapport à la moyenne nationale, l’état de santé des
habitants du  territoire de Saint-Nazaire Agglomération
–  la  CARENE  apparaît moins  favorable  en  ce  qui
concerne :   les cancers ;   les maladies respiratoires ;
les accidents de la vie courante ;   les troubles mentaux
et  du  comportement  ;   le  suicide  ;   les  maladies
cardiovasculaires.(extrait  Annexes  CLSI  St  Nazaire
Agglo)

UNE  VOLONTÉ  FAROUCHE  DE  REGARDER  EN
FACE  LA  SPECIFICITE  DE  CETTE  ZONE
INDUSTRIALO-PORTUAIRE  DANS  LAQUELLE
NOUS VIVONS EST INDISPENSABLE.

C'EST UN EFFORT SANS PRÉCÉDENT AUQUEL IL
FAUT  CONSENTIR  POUR  ENRAYER  CETTE
POLLUTION ET VISER UNE MEILLEURE SANTÉ
DE NOS CONCITOYENS. 

Le CLSI, des principes, des déclarations généreuses,
mais  s'attaque-t-il  aux  véritables  problèmes
pressentis, aux présomptions fortes qui pèsent sur les
causes des pollutions.
L'augmentation  du  taux  de  surmortalité  ne  peut
avoir  comme  seule  explication  des  comportements
individuels !

----------------------------------------

La prochaine publication paraîtra fin août-début septembre.

L'Equipe AEDZRP souhaite à chacune-chacun d'entre-vous 

de très bons moments en cette période d'été.


